

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Girona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO
DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director, D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO

RECLAMOS Y COMUNICADOS

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales líneas. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales

AÑO VIII.

REDACCION
Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Miércoles 5 de Septiembre de 1888.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 1.163

LO DE CADIZ

Mucho han exagerado los alarmistas las pacíficas manifestaciones de los gaditanos, pretendiendo sacar partido de ellas para suponer conflictos relacionados con el orden público.

No hay nada de eso; no hay más sino que Cadiz tenia esperanzas de conseguir la construcción de los cruceros, y como la resolución del Consejo de Marina no ha sido á las pretensiones de los gaditanos todo lo favorable que esos deseaban, se han provocado, no protestas, sino manifestaciones populares para pedir al Gobierno que atienda á los intereses de aquella provincia con el establecimiento de una factoría y la construcción de dos cruceros.

¿Puede significar esto dificultades ni conflictos?

No, porque la ley reconoce el derecho de manifestación, y porque el derecho de petición no se ha negado, en su ma

Pues esto es sencillamente lo sucedido en Cadiz.

En estas manifestaciones toman parte, no solo las corporaciones populares, sino todos los partidos políticos.

Esto demuestra que se trata exclusivamente de la defensa de intereses locales.

En la Diputación provincial se verificó una reunión, bajo la presidencia de don Cayetano del Toro.

Después de un discurso del presidente, en que trató de hacer ver que la causa del desencanto producido en Cadiz no era otra que la confianza adquirida acaso prematuramente, dijo que el dictamen del Consejo de gobierno había sido aprobado por seis votos contra tres en favor de Cadiz, y que por consiguiente había esperanzas de que, llamando la atención del Consejo de ministros, este, en uso de su derecho, se separase del dictamen y conceda á Cadiz la construcción de los buques.

Concluyó excitando al pueblo de Cadiz, á fin de que haga valer lo que cree sus derechos, pero manteniéndose en la actitud más respetuosa para con los poderes públicos, y manifestó que de no realizarse las aspiraciones de los gaditanos él presentaría la dimisión de su cargo de presidente de la Diputación provincial.

Luego hizo uso de la palabra el alcalde señor Toro (don Enrique), y después de adherirse á lo manifestado por su hermano, anunció igualmente la dimisión de su cargo y con él la de todo el Ayuntamiento y todos los demás Mu-

nicipios de la provincia, considerando como hijo indigno de Cadiz al que después de él ocupare su puesto.

Otros varios discursos se pronunciaron, todos ellos en el mismo sentido y animados de los mismos propósitos, terminando la reunión después de acordar nombrar una comisión que venga á Madrid con el fin de gestionar cerca del Gobierno la concesión á Cadiz de dos cruceros, sin oponerse á que se haga la concesión de otros dos á Bilbao.

La reunión se disolvió al grito de ¡Viva Cadiz! que fué repetido en medio del mayor entusiasmo.

Seguidamente el pueblo, reunido en manifestación pacífica, á la que concurrieron más de seis mil personas, se dirigió al Ayuntamiento, donde se estaba celebrando sesión reglamentaria.

Una vez en el Ayuntamiento, el alcalde hizo uso de la palabra para recomendar al pueblo la mayor mesura en tan críticas circunstancias, en que lo debía esperar todo de la alta justificación del Gobierno de S. M. y de la rectitud y buen deseo del señor ministro de Marina y de sus compañeros de Gabinete.

Luego se acordó expresar la gratitud á que se habían hecho acreedores los consejeros señores Feduchi, Aranda y Barrié, que votaron en pro de la factoría, dirigiéndoles sentidos telegramas y dando sus nombres á tres calles de la población.

Por último, se acordó también dirigir á los señores presidente del Consejo y ministros de Marina y Gobernación el siguiente telegrama:

«Noticioso el vecindario del informe sobre adjudicación de cruceros, se produjo grande excitación por estimar que perjudica los intereses de Cadiz.

Al reunirse hoy el Ayuntamiento para celebrar sesión ordinaria, todas las clases sociales invadieron el palacio de la ciudad, solicitando se hiciera presente al Gobierno todo, la conveniencia de otorgar merceda protección á esta ciudad, cuyos intereses y glorias están íntimamente ligados al fomento de la Marina.

El Ayuntamiento se asocia á los deseos del pueblo y espera que el Gobierno al resolver la adjudicación de los cruceros hará debida justicia á las proposiciones de Cadiz.»

Tomados los anteriores acuerdos se dió por terminada la sesión, disolviéndose la manifestación en medio del mayor orden.

Esta es la verdad de lo sucedido en Cadiz, y en vano pretenderán los alar-

mistas sacar partido para extraviar la opinión.—D.

EXPOSICION UNIVERSAL

DE BARCELONA

XV.

4 de Septiembre de 1888.

Las últimas naves españolas del Palacio de la Industria son las que corresponden á los números 17 y 18 y representan las procedencias de distintas regiones de la península.

La 17 en su testera más extensa está ocupada por las procedencias de Reus y toda la nave, como nota característica, ofrece el aspecto de una botellería. Vinos de Sardá, aceites, anisados, chocolate, confites, pastas para sopa, avellanas, almendras, petróleo, zapatos, hilados, tegidos, clasificadores de trapos, ladrillos y azulejos, curtidos, etc. etcétera, son las cosas que los reusenses han exhibido junto con un reloj universal muy sencillo y que marcha con exacta precisión.

Sigue una fotografía madrileña, lienzos para cuadros al óleo, cromos, polvos dentríficos, velas «La Madrileña» y «La Imperial», plata Meneses, cerámica, cervezas, pasamanería, zapatos, aparatos para alumbrado por gas, chocolate «La Colonial», caloríferos, ventiladores mecánicos, todo de Madrid. Chocolates y tegidos de Alcalá; jabón de Carabanchel. Los excelentes vinos de Jerez y Puerto de Santa María, distintas instalaciones; anisados de San Lúcar de Barrameda, zapatos, sal y poca cosa más, de Cádiz; y bonitos zapatos de Sevilla.

Alicante, aceites, vinos, trigos, lanas, etc., aparatos de salvamento de naufragos y esparto.

Termina la nave con la instalación del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro presentando coleccionados á la mitad cuando menos de los productores de vinos y aceites españoles y de las más lejanas provincias.

Nave 18.

Es una de las mejores de nuestra Exposición por demostrar los tesoros riquísimos de las provincias del Norte y lo muy adelantados que se hallan sus habitantes. La manera de instalar es ya especial, curioso y de efecto.

Santander presenta los acreditados vinos del marqués de Viesca, algodón tejido, ceras labradas, licores, sardinas en salazón, chocolates, jabones de la gran fábrica de Rosario, latas para conservar y magníficos objetos de latón para uso doméstico.

Las minas de la Compañía Asturiana; Guipuzcoa con sus carruajes de lujo, cestos de mimbre, arreos para caballo, cerveza, tegidos con los colores caprichosos más preciados de aquellos moradores, objetos de arte, metales cincelados, zinc primorosamente trabajado, maderas labradas á máquina con una perfección desusada, pelotas y paletas para el juego favorito de los vascos, joyería, las hermosísimas y acreditadas armas de las fábricas de Eibar, libros rayados, petróleo, etc. etc.

Sigue Murcia presentando un hermoso portal estilo árabe construido con ladrillos de porcelana, rica cristalería compatible con lo mejor de los belgas, buena loza y vidrio, esparto, vinos y aceites, muebles dichos de Viena, camas á la inglesa, pinturas y dibujos.

Córdoba, presenta semillas, aceites, vinos, anisados, banderillas de lujo, paños y tegidos, paraguas, sombreros, zapatos, bordados y labores, y mantas cordobesas.

Albacete, vinos, alcoholes, lalón trabajado con sumo gusto y primor.

Y la nave termina con algunas instalaciones de Tarragona y Valls.

—J. C.—

MEETING DE LAS BORJAS

(Por telégrafo.)

Borjas 2, á las 2:20 tarde.—Han acudido á la estación los señores Bayo, Benet, marqués de Olivar y otros á recibir al señor Maluquer, representante del «Instituto agrícola catalán de San Isidro» y delegado de los periódicos. El tiempo es magnífico. Al entrar en las provincias de Tarragona y Lérida se notó la afluencia de forasteros hácia las Borjas. Ahora hay 6.000 y se cree que por la tarde pasarán de 15.000.

La prensa de Barcelona está representada por el señor Roig, del *Diario de Barcelona*; Feliu, *El Diluvio*; Giné, de *La Publicidad*; Simó, de *El Noticiero*; Coria, de *La Vanguardia*; Serrate, de *El Diario Mercantil*; Tobella, de *La Renaixense*, y el que suscribe representante de *El Suplemento*, de la «Prensa Asociada» y de la Liga Agraria de Barcelona.

Hay también representantes de *El País*, de Lérida; *La Regencia* y *El Imparcial*, de Madrid, *El Orden*, de Tarragona y otros periódicos.

Aquí se celebra la fiesta mayor y una música recorre las calles.—*Andreu*.

Borjas 2, á las 4:5 tarde.—En este momento se celebra la procesion que es

muy lucida. Las calles presentan un aspecto muy animado.

En mitad de la plaza de la Constitución se ha levantado una tribuna que ocuparán los oradores llegados y los representantes de la prensa.

La plaza ofrece brillantísimo aspecto, llena de apiñado gentío y los balcones están adornados con colgaduras.

Va á empezar el *meeting*.

Los señores Bayo, Maluquer y demás oradores ocupan la tribuna.—*Andreu*.

Borjas 2, á las 10.10 noche.—El señor conde de Torregrossa declara empezado el *meeting* y hablando en catalán hace la presentación oficial del señor Bayo, de la Junta del «Instituto Agrícola» y del señor Maluquer, del que dijo que varias veces ha representado la provincia en las Cortes y se ha desvelado por los intereses de la misma, y terminó diciendo: «Desechad toda idea política; (aplausos) aceptaremos á todos los que vengan á defender nuestros intereses que peligran.»

El señor Benet dice: Hace cuatro meses éramos pocos, hoy somos muchos. Entonces expusimos nuestro programa y hoy desde aquí damos un abrazo á todos los que participan de nuestras ideas, y aquel ha dado sus frutos, pues podemos ver aquí al señor Bayo, venido de Madrid. Dicese, añade, que los catalanes solo saben pedir, cuando solo saben trabajar. El señor Bayo, continua, fundador de la Liga, hace temblar á aquellos que viven de nuestros sudores; seguidle y seremos invencibles. Elogia al conde de Esteban, al «Instituto Agrícola», al señor Maluquer y al marqués de Aguilar y abraza al señor Bayo. (Aplausos.)

El señor Bayo manifestó sentir no poder hablar en catalán, lengua de un pueblo tan laborioso. Conociendo, dice, los males de la patria, levanté la bandera de la Liga Agraria, y lo he efectuado porque creí que Cataluña me daría su apoyo. Recibí una carta del señor Castell de Pons, consultándome lo que podía hacerse en pro de las clases agrícolas, en vista de su triste situación: y entonces, cuando me vi secundado por Cataluña, exclamé: ¡Aun hay esperanzas de salvación para la patria! (Aplausos).

El «Instituto Agrícola»—prosiguió—viene hoy á impulsar la Liga Agraria. Nosotros debemos ir por las vías legales. Por ellas llegaremos al *desideratum* (Aplausos).

El señor Sandiumenge pronunció en nombre del Instituto, un discurso poético en el cual explicó las gestiones hechas por esta corporación. Comprendo—dijo—que en la propaganda reina desde esta fecha unidad de miras.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Figueras 4 Septiembre de 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mío: No deseaba francamente, por razones que comprenderá, ocuparme de la cuestión electoral de este distrito de la que ya le supongo al corriente en todos sus detalles; pero presumiendo que tal vez ignore algunos que por lo curiosos merecen ser conocidos, me decido á tomar la pluma.

Ya considerará V. que aquí el espectáculo están dándolo los elementos de la

coalición republicana-liberal, que en sus actos de propaganda electoral tienen la torpeza de cometer toda clase de ridiculeces. Uno de los más comentados es la escursión que al pueblo de Llànsá hizo el señor Tutau acompañando á los candidatos señores Pons y Heras, el pasado domingo. Nada menos que la presencia y palabra de un ex-ministro de Hacienda, que cobra tranquilamente su cesantía de 30.000 reales, han creído necesaria para contrarrestar las simpatías con que ha sido en dicho punto acogida la candidatura oficial, pero nos consta que produjo muy mal efecto entre los electores que fuera á hablarles de las ventajas de la federación, una *sanguiueta* del Estado de tal índole y mucho más el destemplado é inconveniente discurso del candidato señor Heras, que cual tribuno de plazuela no reparó en descender á las más notorias falsedades á fin de producir un efecto que no logró, pues á sus mismas barbas se le rieron sus oyentes al ver la frescura con que les soltaba ciertos conceptos cuya inexactitud conocen aquellos perfectamente. En fin que resultó bufa aquella escursión, desde el pregon en que se invitaba á los hombres, mujeres y demás personas, hasta la oportuna peroración de los *propaganderos* todo fué ridículo.

No lo es menos por cierto el papel que está jugando en estos asuntos el señor Gironella y Rudó con la pretensión de dar á luz á última hora una candidatura de sensación, con el santo objeto de ver si debilita la oficial, á cuyo fin no cesa de escribir cartas á todas las personas influyentes, alguna de las cuales remiéndame digo, recomienda un famoso zapatero que mejor sería se entretuviera en remendar la estropeada importancia política del señor Gironella á la que no le sentarian mal *medias sueltas* y *tacones*. La conducta seguida por dicho señor en las actuales elecciones es objeto de generales y acres censuras, como que difícilmente podría darse otra que á los ojos de las personas sensatas implicase más rebajamiento político y.... que pudiese con más razón ser tachada como se la tacha con los más duros calificativos.

También es objeto de toda clase de sátiras las ridículas estratagemas con que *La Concentración* trata de hacer tragar al cuerpo electoral las tremendas bolas que hacen correr los prohombres de la coalición republicana de las que viene haciéndose intencionadamente eco el órgano federal.

Pero todo cuanto los coaligados hacen, no constituye sino los supremos esfuerzos de un partido que agoniza y el país que los conoce, los recibe con desesperada frialdad y la mejor prueba será el triunfo de la candidatura oficial de cuya victoria no cabe ya á nadie la más pequeña duda.

El Corresponsal.

Paris 1.º Septiembre de 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

No ha dejado de producir un cierto ruido en esta capital tan excesivamente impresionable el inmenso *canard* tramado por los miedosos antiboulangistas del boulevard, relativo al supuesto viaje misterioso del *general* á Fiedrichsruhe y á la supuesta proyectada conferencia entre el exministro de la guerra y el can-

ciller de hierro. Realmente se hace increíble—como indicábamos ayer—que noticias de una absurdidad tan manifiesta tengan cabida en publicaciones que quieren pasar plaza de formales. En buen hora; es decir, se explica medianamente que se llegue hasta á caer en el ridículo en ciertos círculos, donde la credulidad del gran público se pone á contribución á cada momento gracias á la *sans façon* con que embolan y espenden sus noticias esos noveleros de oficio que tanto abundan en las grandes capitales y cuyo mérito consiste en la forma especialmente ingeniosa y reservada con que saben hacer interesantes—ya que no verosímiles—algunas de sus revelaciones; pero que periódicos como el *Paris*, por ejemplo, y otros de relativa reputación se entretengan en acojer y en comentar muy seriamente noticiones tan destituidas de sentido común como el echado á volar anteayer y ayer á propósito del supuesto viaje del general Boulanger á Alemania, francamente, esto pasa ya la medida de lo risible, y constituye en una parte de la prensa de esta capital que ha caído en esta falta de sindéresis una especie de enfermedad crónica y verdaderamente incurable.

Así se comprende que los periódicos boulangistas anden estos dos últimos días muy refocilados y orondos, al ver hasta qué punto ha llevado la alarma y el miedo á los hombres del oportunismo la última victoria del general, causa eficiente de todo este inandito y absurdo azoramiento. Y se dicen dentro de la más estricta lógica: «Si esto ocurre ahora, mucho antes de las elecciones generales, y por el solo hecho de haber obtenido Mr. Boulanger una mínima parte de la victoria que le está reservada ¿qué no se pasará mañana cuando, á raíz de la futura convocatoria para la renovación total del Parlamento, se encuentren nuestros despavoridos adversarios con que la inmensa mayoría de los departamentos se apresta á emitir su voto en favor del exministro de la guerra para demostrar que la Francia está con él ó que aspira á la realización de su programa?»

Dejando á parte el exagerado optimismo que se revela en el precedente lenguaje, que entresacamos de un periódico boulangista de esta mañana, hay que convenir en que la actitud exageradamente pesimista de los republicanos boulangeo-maniacos (si así podemos expresarnos) se presta, y mucho más, á los comentarios de la prensa adicta al general, y más que nada, á las cuchufletas de cuantos, ajenos á este debate ó por nuestra nacionalidad ó por nuestro carácter independiente, contemplamos desde la barrera las peripecias del actual litigio, cuyo desenlace no es dable prever atendida la fortuna con que se van sucediendo en este país los más extraños y contradictorios sucesos.

Por lo demás, la prensa ministerial está satisfechísima de los experimentos y maniobras llevadas á cabo en la rada de Toulon por la escuadra, en presencia, últimamente del ministro de marina almirante Krantz y de Mr. Floquet, presidente del gabinete.

El jefe del gobierno se ha trasladado de París á Toulon, según el mismo ha dicho en uno de los discursos que ha pronunciado en esta última capital, para

dar más fuerza y valor á las felicitaciones que en nombre del gabinete se había encargado de transmitir á la marina francesa por el éxito alcanzado en las operaciones de estos últimos días. «La manifestación naval que se está realizando en Toulon—añadía Mr. Floquet en otro discurso—no tiene ningún carácter belicoso. Francia quiere la paz, y para demostrar que la quiere, ha creído que debía manifestarse dispuesta y preparada para cualquier evento.» Y á su vez decía el almirante Krantz, ministro de marina: «Nuestras actuales maniobras no tenían otro objeto que saber si, efectivamente, podíamos considerarnos suficientemente preparados para un momento dado. El experimento ha tenido un éxito completo. Francia no quiere en modo alguno la guerra; pero si á ella fuere obligada, Francia no sufrirá ninguna humillación y no retrocederá; todos sabrán cumplir con su deber.»

Y la verdad es que sobre este punto todos los periódicos hablan al unísono felicitando al gobierno por el brillante éxito alcanzado.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

La Nueva Lucha, en su número del 31 del último mes, comenta nuestro suelto de gacetilla referente al artículo que en el mismo número insertábamos, sobre los perjuicios que al vecindario de Santa Eugenia se le ocasionarían con su agregación á esta capital, pero se guarda muy bien de hacerlo respecto á aquel por que allí hay datos que ni él ni nadie puede rebatir con verdad.

Demuestre el pretencioso colega (que no lo hará) que Santa Eugenia con arreglo á la ley vigente no habría de satisfacer por consumos mucho menos sin agregar que agregado y nosotros que cedemos siempre ante la razón, se la daremos si la tiene.

Pero irse por los cerros de Ubeda como lo hace es pura y simplemente *majadería*.

—El mismo colega al comentar un suelto nuestro en el que dábamos cuenta de lo que nos parecía el diputado señor Pallejá en la cuestión electoral de diputados provinciales del distrito de Santa Coloma, nos pregunta con inocente malicia si ignoramos que los polvos que llamamos traen esos lodos que lamentamos.

Caro colega, ni llamamos polvos que no conocemos ni lamentamos lodos que ignoramos, pues no sabemos otro lodazal que el en que vemos se va metiendo el colega sin sentirlo por el puro afán de meterse con nosotros.

—Nos escriben de Rosas, para que llamemos la atención de quien corresponde, acerca de la poca vigilancia é inteligencia con que la inspección de carnes se verifica que parece que debido á estas circunstancias, se nos asegura contrajo alguna enfermedad una familia, lo que según se nos dice no es de extrañar, si se tiene en cuenta que el que funciona como inspector de carnes, hermano del alcalde, no es veterinario ni nada que se parezca.

Lo triste es que esto suceda donde hay quien tiene título suficiente y legal para desempeñar tan importante cargo, hoy confiado á persona cuya impericia es bien manifiesta.

Esperamos que se pondrá coto á un

...so que tan perjudicial puede ser para un interés tan sagrado como el de la salud pública.

—Los tres reformistas de esta ciudad dicen que aconsejan á sus numerosos amigos (?) que no tomen parte en las próximas elecciones de diputados provinciales:

Es claro, como que despues de ellos se acabaron los reformistas en esta provincia, pronto está dado y tomado el consejo.

Lo de Juan Palomo, yo me lo guiso yo me lo como.

—Anteayer regresó de Palamós, en donde ha pasado la temporada de baños, la distinguida familia de nuestro querido amigo don Enrique Roig Bañeros, juez de primera instancia de este partido.

—Después de haber terminado el curso de licencia que le fué concedido, se ha vuelto á encargarse del juzgado municipal de esta ciudad, nuestro particular amigo don Fernando Casarall.

—Dice *La Crónica de Pontevedra* que ha llegado á dicha capital una receta de Forcarey que hace ya, segun versiones autorizadas, diez años que no ha probado comida ni bebida alguna.

—Lámase Dominga Recamonde Gil; tiene treinta y cuatro años. A los treinticuatro sufrió una enfermedad que le tuvo postrada unos dos años largos, y desde entonces no ha tomado alimento.

A pesar de tan largo ayuno, Dominga Recamonde disfruta de buena salud y camina con soltura. Desde el jueves se encuentra en aquella capital, con objeto de consultar á una junta de médicos, y de que puedan examinarla cuantas personas lo deseen.

El caso no puede ser mas extraordinario.

—*La Provincia* queriendo contestar al artículo que le dedicamos, nos dirige un largo suelto que nada destruye lo que le hemos dicho, dejando á parte ciertos calificativos que se los desenvolvemos por ser á ella característicos, y revolviendo y batiendo sus palabras como los confiteros la clara de huevo para hacer meregues, nos quedamos despues de todo como estamos: ella dando importancia á los señores Botet y Font, y nosotros negando que la tengan, y en tanto es así que, segun nuestras noticias, no contando esos señores con fuerzas propias, por qué no las tienen en ningún pueblo del distrito—escepcion hecha del señor Font en Lloret, por que es su residencia—; lo que hacen es buscar componendas con los señores Pons, Deprat y Ruyra, para ver si pueden colarse en alguna poblacion importante, donde á pesar de sus calidades saben que no han de tener ningún voto; pero ni por esas, haga lo que quiera el señor Botet, su derrota es segura, y sinó quiere creerlo ya se lo dirán los electores el próximo domingo.

—Ya ha caído en manos de la justicia otro caso de la correspondencia.

Sospechando el gobernador civil de Madrid que por algun empleado de la Administracion Central de correos se sustraian cartas, dispuso una exquisita vigilancia que ha dado por resultado la detencion de un empleado á quien se le encontraron 87 cartas dirigidas á personas muy conocidas en los círculos mercantiles y en los balnearios, residentes ya en Ma-

drid, ya en provincias, ya en el extranjero.

Duró con ellos hasta que no quedé raza.

—El domingo se fué el señor Botet á trabajar su candidatura en el distrito de Santa Coloma; es inútil, ya puede el señor Botet trabajar lo que quiera que los pueblos no han de atenderle, mayormente cuando ya saben que ese señor es de aquellos que tiene inculcada aquella máxima de que «una cosa es predicar y otra dar trigo.»

Ya lo saben los pueblos para que no se dejen sorprender con vanas promesas.

—Anteayer salió para Bañolas con objeto de tomar aquellas aguas una temporada, nuestro querido amigo y correligionario don Alejandro Rovira, presidente del Comité liberal dinástico de esta ciudad.

—Nuestro particular y querido amigo don Gabriel March, dignísimo ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia, han contraído matrimonio con la distinguida y simpática señorita doña Maria de la Soledad Puyol.

Les deseamos una interminable luna de miel y todo género de felicidades.

—Escriben de Ordino, parroquia de la república de Andorra, que el canónigo de la catedral de Seo de Urgel, Dr. D. Juan Peiró, sobrino del difunto Obispo señor Caixal, se retira para hacer vida monástica á los Trapenses, cediendo sus bienes é intereses, que son cuantiosos, á los señores Obispos de Barcelona y Seo de Urgel para obras piadosas. También lega el importe de los materiales, que pertenecientes al Seminario en construccion, empleó el Gobierno para las obras de fortificacion en Seo de Urgel, y cuya cantidad le fué abonada hace dos años, para la iglesia del citado pueblo, con el fin de levantar la techumbre y comprar un órgano, restaurar el altar titulado «Sacra familia» y adquirir objetos para el culto de mérito artístico.

—Consultadas personas competísimas sobre los envenenamientos ocurridos por haber comido uvas de las cepas tratadas por el sulfato de cobre para combatir el mildew, han contestado resueltamente que los tales envenenamientos son suposiciones y habladurías, porque es tan mínima la cantidad de sulfato de cobre que puede encontrarse en un racimo, que no podria causar daño ninguno; pero mucho menos porque mezclándose aquella sustancia con la cal al preparar el líquido para rociar las cepas, se forma un óxido insoluble que no penetra la epidermis ó el pellejo de los granos del racimo si por el acaso cae sobre ellos algo de la esparision que se hace sobre los pámpanos, y que por consiguiente pueden comerse sin recelo alguno las uvas, mas si se quieren llevar al extremo las precauciones basta lavar el racimo que se va á comer en un vaso de agua para que se desprenda si hay alguna partícula de sulfato en los granos.

Creemos oportuno publicar este dictamen de inteligentes químicos sobre el particular, para desvanecer la alarma que entre muchos ha producido la especie propalada de los supuestos envenenamientos.

—A pesar de lo lluvioso que estaba el tiempo ante anoche, fué mucha la concurrencia que hubo en la rambla y en la calle de la platería con moti-

vo de su fiesta mayor.

—Por haberse agravado de un modo alarmante la enfermedad que sufre el Arzobispo de Tarragona, el lunes por la mañana se le administraron los últimos Sacramentos.

—Se halla gravemente enfermo en Barcelona, el bizarro general y querido amigo nuestro don Federico Garcia de Araóz.

El señor Araóz, que durante mucho tiempo ejerció el mando militar de esta provincia, se supo conquistar generales simpatias por sus bellísimas cualidades.

De todas veras le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

—La hoja de dibujos para bordados que con el número 35 ha regalado *La Ultima Moda* contiene un precioso medallon para bordar sábanas de boda, con la novedad de señalar la fecha del fausto acontecimiento. Además aparecen en dicho número 22 modelos de trages y labores. El texto nada deja que desear por lo interesante, útil y ameno.

BÁRBARO ESPECTÁCULO

Los habitantes de Salkstead, pueblo á cuatro leguas de Manchester, no se comoverán cuando oigan referir nuestras corridas de toros. Hé aquí el espectáculo que con gran satisfaccion y aplauso contemplaron hace pocos dias:

Un titiritero llamado el «hombre gato» daba una representacion al aire libre. Su habilidad consistia en correr á cuatro piés trás grandes ratas y hacer con ellas lo que suelen hacer los gatos.

En medio de la funcion salta dentro del círculo un enorme bull-dog, y al verle exclama el titiritero: «Apuesto á que sin valerme de mis manos le mato á dentelladas.»

—¡Bravo!—gritaron los espectadores, y al punto comienzan las apuestas. Atan las manos al «hombre gato,» y puesto de rodillas espera la acometida del perro, que el público cuidó de excitar á pedradas.

Empeñóse el combate horrible en que llevaba la peor parte el titiritero, pues el bull-dog habia hecho su presa en la garganta y no soltaba. La sangre corria y las mujeres gritaban: ¡Basta!, ¡basta!; pero los que habian apostado vociferaban que siguiera aquella escena de circo romano hasta el final. El hombre se dirigió arrastrándose hácia el perro y le mordió en la nariz. Furioso el animal y embriagado por la sangre, le muerde en los brazos, y por último, viéndole casi exámine en el suelo, comienza á desgarrarle el pecho. Los espectadores callaban esperando el resultado de sus apuestas.

Moribundo, con los ojos fuera de sus órbitas, lanza un grito desgarrador; pero viendo la imposibilidad del público, saca fuerzas de flaqueza, y replegándose en sí mismo muerde en el cuello al terrible animal y consigue partírle la arteria carótida. El perro cayó muerto en la arena entre los aplausos frenéticos del público. Se cree que el titiritero no sobrevivirá á sus heridas.

EXPOSICION DE LAS APLICACIONES DEL GAS

En Bristol se está celebrando actualmente una exposicion de aplicaciones del gas en donde, entre otras interesan-

tes, se exhibe la lámpara nueva regeneradora de Siemens, de llama horizontal, la cual produce una luz de 56 bugías con un consumo de gas solo de 175 litros por hora. Es la lámpara que hasta el presente dá mas luz por una cantidad dada al gas quemado.

Mucho interés tiene esa lámpara, pero todavía es mayor el atractivo que están produciendo en Bristol, las conferencias sobre la aplicacion del gas en las cocinas, que dá Madame Alling, dos veces al día. Las ilustra, naturalmente, con demostraciones prácticas que prueban que el gas es muy superior á todos los demás combustibles para las aplicaciones culinarias. En una de las conferencias aplicó el gas para hacer pastelería; en otra consideró el gas desde el punto de vista de todo lo que podia hacerse en la casa con él, y le llamaba *El gas considerado como un sirviente*; en otra conferencia trató de los fritos por medio del gas, y por último, dedicó una conferencia á demostrar lo que daban de sí 10 céntimos de gas, lo cual, en la mayor parte de las grandes poblaciones inglesas, es tanto como describir lo que puede hacerse con un metro cúbico de gas.

Recaudacion de Contribuciones

Con arreglo al art. 42 de la Instruccion de 12 de Mayo último, el día 10 del corriente mes, vence el plazo para que los contribuyentes por Territorial é Industrial pueden satisfacer sus respectivas cuotas sin recargo alguno.

En su consecuencia, se advierte á los contribuyentes de los pueblos de este partido en que se haya verificado la cobranza, que se encuentren en descubierto, que hasta el expresado día 10 pueden satisfacer sus cuotas sin recargos en la Oficina de la Recaudacion, calle Mercaders número 9 de esta Capital: en la inteligencia de que pasado dicho plazo, se entregarán los recibos respectivos al Agente ejecutivo para que proceda á la cobranza por la vía ejecutiva de apremio.

Respecto á los pueblos en que aun no se haya verificado la cobranza, el plazo se considerará ampliado por los 10 dias siguientes á la terminacion de aquella en las respectivas localidades.

SECCION RECREATIVA.

MISCELÁNEA

Diálogo histórico, tomado del natural á la puerta de la fotografia de Debas, en la Puerta del Sol.

Un aficionado al bello sexo, se extasia ante las fotografias de mujeres hermosas que hay en el escaparate, y vé que entra á retratarse una buena moza; la contempla con asombro, y no puede menos de decirle:

—¡Qué bien vá V. á salir!

—Saldré como entro—dice la buena moza siguiendo su camino.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Lorenzo Justiano obispo y Santa Obdulia vírgen.

SANTO DE MAÑANA. Santos Onesifero y Fausto mártires.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de las Beatas.

SECCION DE ANUNCIOS.

RECOPILACION

DE LAS

DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes a construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edicion.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico

ABRIL 1888 **Exposicion Universal de Barcelona** SEPTIEMBRE 1888

GRAN HOTEL INTERNACIONAL
Paseo de Colon.

Grandioso edificio pudiendo contener hasta mil pasajeros, levantado exprésamente, declarado oficial por el Excelentísimo Ayuntamiento de Barcelona y clasificado entre los mas notables de Europa y el mas confortable de España.

Situado en el mejor punto de la Ciudad y rodeado de inmensos jardines, domina el Mar, la pintoresca Montaña de Monjuich, el Barrio de la Boisa, la Avenida de la Exposicion y las Ramblas

Alumbrado eléctrico. Cocina de primer orden. Bebidas inglesas. Notable Bodega. Baños. Correos. Telégrafos. Teléfonos. Billeter para todos los espectáculos. Excursiones á los puntos mas notables de la Provincia. Intérpretes hablando todas las lenguas de Europa.

La viña.

Único en su clase en esta Capital Calle de Herreras viejas núm 19.

Probad los Vinos, Vinagres y Aceites puros de 1.ª calidad. 500 pesetas la que prueba no ser verdadero. 40

Córt-Real, núm. 4.

CAFE MEDICINAL
N.º 1.º **MINI-BIBLIOTECA SECRETA ANIB**
Café medicinal compuesto de la esencia de la planta de la India, en la que se ha combinado el poder de la cafeína con el de la goma de la India, para producir un efecto calmante y sedante, que es muy útil en los casos de nerviosismo, insomnio, etc.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid

En GERONA, farmacia del Dr. D. Joaquín Ameller

Pastillas azoadas

PARA LA TOS

Son lo mejor y mas económico para la tos y toda enfermedad del pecho.

Se venden en las farmacias, droguerías y confiterías á dos reales paquete y una peseta la caja.

Depósito: Carretas, 39, Madrid. 41

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

VINOS Y JARABES
de **DESPINOY**
EXTRACTO de HIGADO de BACALAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris

SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable. reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia, 9bis, Rue Albouy, PARIS**

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

LA UNION

Gran Zapateria sin rival en baratura, solidez y perfeccion.

Se confecciona con esmerada prontitud toda clase de calzado á medida y en esta casa siempre hay existente un numeroso y variado surtido que constituye la última novedad de la estacion. — ¡No equivocarse!!

ZAPATERIA DE LA UNION

PLATERIA 30 GERONA.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerillado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

JAIME PADROSA

Añador, Ballesterias, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas. Y arcas para guardar caudales.

D. ANTONIO ANGLADA

MÉDICO-CIRUJANO DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca.

Recien llegado de Paris y Marsella, ofrece sus servicios ya sea en la curacion de las enfermedades de la boca, como en todo lo que se refiere al ramo de dentista.

Orificaciones, empastes, extracciones, etc. etc.

Dentadnras de todas clases.—Precios módicos.—Rambla Sta. Mónica, 23, 2.º, (frente la iglesia)

BARCELONA.